



Historia socio-económica

América Latina: transformaciones fundamentales desde la independencia

Sergio Aranda

Universidad Central de Venezuela. Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico. Centro de Estudios del Desarrollo. Caracas, Venezuela, Diciembre 1999. 654 páginas.

Se trata de una obra acerca del desarrollo de América Latina durante casi dos siglos, sustentada en acuciosas investigaciones y en una amplia bibliografía. Si bien el autor ha

privilegiado los aspectos económicos, el libro presenta las transformaciones de las sociedades latinoamericanas desde la independencia hasta finales de los años 90. Además del estudio de orden general acerca de América Latina, se analizan en particular 14 países del Continente poniendo de relieve las diferencias nacionales en su desarrollo económico, social y político. Aparte del conjunto de los factores políticos, históricos y culturales que condicionan el desarrollo de cada país y de Latinoamérica, Aranda destaca la renta diferencial —aquella parte de las utilidades proporcionadas por una actividad productiva que excede en forma regular y sistemática la rentabilidad normal del capital— como uno de los elementos explicativos fundamentales de las diferencias entre los países y como factor relevante en la orientación de la inversión, el crecimiento y la penetración del capital foráneo. El autor destaca la naturaleza contradictoria de los procesos de cambio ya que, como norma, el progreso acarrea importante y a veces terribles costos sociales para sectores más o menos amplios de la población. Hacia el final del libro el autor se propone demostrar con cifras, que la brecha entre América Latina y los países desarrollados ha disminuido en el transcurso del siglo. Concluye señalando: "La alternativa que vive América Latina en esta etapa es o avanzar por la imposición de



un capitalismo salvaje y, por añadidura, subdesarrollado o tratar de crear sociedades en las que los aumentos de la producción y de la productividad, la expansión de las exportaciones y de nuevos modos de inserción en la economía mundial, la incorporación de tecnologías avanzadas y su adaptación y desarrollo, respondan al objetivo de una sociedad más equilibrada, más solidaria, capaz de erradicar la miseria y la pobreza, de dar iguales oportunidades a todos los seres humanos y de proporcionar a la mayor realización posible de las potencialidades del ser humano en su doble condición de individuo y de ser social". ♦

J.P.

Le monde diplomatique N° 5 (ene - Feb. 2001) p. 38

556378

América Latina, transformaciones fundamentales desde la independencia [artículo] J.P.

Libros y documentos

AUTORÍA

J. P.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

América Latina, transformaciones fundamentales desde la independencia [artículo] J.P. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)